



Diez y seis años de Pontificado

La destacada personalidad del Excelentísimo señor don Enrique Plá y Deniel

Pastorales y discursos.—El amor del Prelado a los obreros y a los humildes.—“Siendo Obispo de Avila, castellano soy,”

La llegada a Avila

Hace 16 años. El 15 de julio de 1919 Avila recibía a su nuevo Prelado. Había ecos del bronce de las campanas en los aires y entusiasmo de multitud en las calles donde las gentes de todas las clases, de todas las condiciones, se agolpaban para recibir, para saludar y para aclamar al Excmo. señor doctor don Enrique Plá y Deniel que en 4 de diciembre anterior había sido preconizado Obispo de la diócesis abulense.

Cuarenta y dos años contaba el nuevo Prelado, y su vida, aún tan lejana de los umbrales de la vejez, había ya sido pródiga en obras y en méritos. En Roma, donde estudió en la Universidad Gregoriana, doctorándose en Sagrada Teología, en Derecho Canónico y en Filosofía, mereció públicos elogios de aquel sabio doctor Wernz, Superior general de los Jesuitas, y ganó el premio extraordinario de Teología instituido por el Cardenal Billot.

Terminada la carrera y reintegrado a Barcelona destacó prontamente como eminente sociólogo, fué nombrado Director de «Acción Social Popular» y Visitador de las escuelas de aquella ciudad y desempeñó diversas difíciles Cátedras en el Seminario de la misma, publicando a la par numerosas obras, folletos y estudios, tanto sobre materias teológicas como sobre cuestiones sociales.

La fama hubo de hacer sonar su mitológica trompeta repetidas veces en su honor y ya era conocido y amado en Avila antes de venir a posesionarse de la diócesis. El pueblo, pues, le recibió con sincero cariño y expresiva alegría que se tradujo en el brillantísimo acto de su entrada en nuestra ciudad, en el desfile interminable de personalidades abulenses por el Palacio Episcopal para rendirle pleitesía y en los vítores, los aplausos y las aclamaciones con que fué recibido por doquier.

Una vida sencilla

Diez y seis años casi han transcurrido desde entonces. Diez y seis años en los que el Dr. Plá ha trabajado día tras día, hora tras hora, en una labor modesta, callada, pero intensa, yelando siempre por los intereses de la Iglesia, impulsando todas las obras benéficas, preocupándose de los humildes, y propugnando sin descanso por el resurgimiento de la espiritualidad, de aquella espiritualidad de Santa Teresa que, como repetidamente ha dicho en sus pláticas y en sus escritos, ha de enseñarnos «el valor y la dignidad de nuestras almas».

La vida del Prelado es de una sencillez ejemplar. Se levanta temprano, dice la misa en su oratorio y se pone a trabajar hasta la hora de comer. Después, el paseo diario. Con buen o mal tiempo sale el Dr. Plá, a quien el pueblo de Avila está acostumbrado a ver en la primera hora de la tarde, dirigiéndose hacia San Roque, siempre silencioso y entregado a sus meditaciones. A este paseo atribuye él en parte la salud de que disfruta y constituye su única distracción en medio de las preocupaciones que nunca faltan en su alto cargo. Luego, otra vez a trabajar y la jornada termina, tras la cena, previo el rezo del Rosario, para lo cual reúne a su alrededor a sus familiares y a toda la servidumbre del Palacio Episcopal.

Son muchas las horas diarias de trabajo, porque el Dr. Plá despacha por sí mismo cuantos asuntos afectan al Obispado maravillando a todos con su actividad y su memoria que le permite recordar hechos, fechas y personas con una precisión maravillosa.

Las pastorales del Dr. Plá

No poco tiempo emplea el Prelado en la redacción de Pastorales y alocuciones. Algunas de ellas han sido notables y se han difundido por toda España. Así, al advenimiento de la Dictadura de Primo de Rivera, publicó una circular sobre los deberes de los ciudadanos católicos donde se enjuiciaba con tal acierto y admirable visión de la realidad la situación de España que no ha perdido actualidad en el transcurso de diez años y es aún hoy día un documento pleno de magníficas orientaciones. Entre sus restantes pastorales merecen mención la de «El Buen Pastor» dirigida al Clero de la diócesis; «La Virgen de Avila» con motivo del III Centenario de la Canonización de Santa Teresa; «El Sacerdocio de la educación» dirigida a los maestros; «El legítimo obrerismo y la herejía socialista»; «La Acción Católica»; «La Realeza de Cristo y los errores del laicismo»; «El Amador de la Cruz y doctor Místico» publicada en el II Centenario de la Canonización de San Juan de la Cruz y otras muchas.

«La Madre de los espirituales», editada el año pasado, es una bellísima exposición de la vida de la «Madre Sacramento», seguidora de las huellas de la Mística Doctora.

Orador de profundos conceptos y vigorosa elocuencia, pronunció durante su pontificado discursos tan admirables como el que, tratando de la excelcitud de gloria que han dado a la diócesis de Avila y a la Orden Carmelitana Santa Teresa de Jesús y San Juan de la Cruz, desarrolló en el Congreso de Asceética y Mística de Madrid y el de «Frutos de la Devoción al Sagrado Corazón de Jesús» en la segunda Asamblea del Apostolado de la Oración.

El Obispo sociólogo

Las obras sociales han sido siempre una de las grandes preocupaciones del Dr. Plá. La suerte de los obreros le interesaba hasta desasosegarle. El hizo de la Casa Social Católica lo que actualmente es, cediéndola buena parte de su palacio y ayudándola continuamente en todos los órdenes. El sostenía la escuela allí instalada; él era el animador y vivificador de los Sindicatos católicos de obreros y él patrocinaba todas las iniciativas de la Casa Social.

Jamás se inició en Avila una suscripción a favor de los obreros parados o de los pobres sin que en cabeza no figurara el nombre del Obispo con algún cuantioso donativo. Anhelaba el apartamiento del proletariado de la sima del extremismo, pero cuando veía al obrero sumido en la miseria no atendía a ninguna consideración para socorrerle. Cierta día, en el curso de una visita Pastoral, unos obreros sin trabajo se acercaron a pedirle limosna que les entregó con largueza. Y al hacerle notar alguien que se trataba de destacados socialistas se limitó a contestar:

—También los socialistas tienen que comer.

A diario lloraban en Palacio memoriales pidiendo un socorro y la respuesta era siempre callada pero segura. El socorro llegaba a casa del necesitado remitido por la mano derecha del Obispo sin que la izquierda se hubiera enterado de ello.

«Barrios de Santiago, de Ajates y de las Vacas! En cuántas de sus casas sordidas la caridad del Dr. Plá ha hecho brillar por unos momentos el

sol de la alegría. Y cuántos habrán sentido remordimiento al aplacar su hambre con los dones del mismo a quien públicamente habían ultrajado.

Días difíciles

Porque el doctor Plá hubo de pasar en Avila por una gran amargura. Fué en aquellos días en que el sec-



Al benemérito católico «Diario de Avila» en mi sabida de Avila de los maestros y de la calabera Enrique, Obispo de Avila

EL POSTRER ADIOS

Quando vean la luz estas líneas, el hasta hoy Obispo de Avila, Excelentísimo señor don Enrique Plá y Deniel, habrá legado la potestad jurisdiccional de esta Diócesis abulense por asumir la de la hermana y vecina salmantina en posesión canónica, hoy verificada. Ya no es, pues, nuestro Prelado el doctor Plá y Deniel. Su traslado de esta Diócesis ha ocasionado un hondo pesar en todos los abulenses, sin excepción, porque aparte de extraordinarias cualidades que hicieron fructífero y eminentemente glorioso su Pontificado en la Diócesis de San Segundo, como las de celo apostólico, dinamismo excepcional y vasta sabiduría que le distinguen y destacan relevantemente en el Episcopado español, fué característica singular de su ingente labor pastoral la compenetración íntima, general, profundamente afectuosa que acertó a crear entre su ilustre personalidad y el pueblo encomendado a su cuidado y dirección espiritual extremados uno y otra hasta el límite del desvelo inconcebible.

Esta compenetración pudo estar latente en el decurso del tiempo en que el celoso Pastor desarrollaba con afanoso trabajo sus planes de Acción Católica en todas sus significaciones; y aún cuando se manifestaba bien palpable en la decidida cooperación sacerdotal y seglar a sus sabias orientaciones no se acusó vigorosa hasta el momento en que llegó la triste noticia de su traslado a la Diócesis de Salamanca. Fué entonces cuando se declaró la compenetración singular entre el Pastor y las ovejas, entre el Prelado y los fieles, entre el Obispo y sus diocesanos, en el recíproco amor que se tradujo en un indisoluble dolor por parte del Prelado y un franco pesar en sus diocesanos, el que impulsó el sinnúmero de demandas ele adas a la más alta autoridad de la Iglesia en pro de que, a poder ser, no se llevase a efecto el anunciado traslado.

Los altos designios de la Providencia eran contrarios a los anhelos de Avila y a ellos se sometió resignadamente el pueblo todo; pero no han cesado de sumarse día tras día las pruebas de hondo cariño de la grey abulense a su Pastor amado que culminan hoy, esta tarde, en la imponente manifestación que ha acudido a la recepción de despedida en el Palacio Episcopal y se repetirán mañana en el acompañamiento representativo de toda la diócesis al que hasta hoy fué nuestro Obispo queridísimo en su solemne entrada pontifical en la diócesis que desde hoy de hecho y de derecho está encomendada a su cuidado pastoral.

¡Enhorabuena, Salamanca, ciudad hermana! Avila te entrega con tristeza y amor al que fué su vigia y pastor celosísimo durante 16 años. Tu legendaria hidalguía sabrá recibirle y tratarle con la filial solicitud y prócer afecto que es distinción peculiar en sus blasones históricos. El Obispo de Avila ha pasado a ser tu Obispo. ¡Enhorabuena! El pueblo entero de Avila le acompaña hasta su nueva Sede y en ella le deja a ti encomendado con sentida y unánime plegaria por su salud y aciertos continuos en su nuevo destino.

EL DIARIO DE AVILA, fiel intérprete de los sentimientos abulenses, expresa hoy su pena por la marcha del hasta hoy Obispo de Avila en un jadedo sentido y filial impetrando del Dr. Plá y Deniel su última bendición en esta postrer despedida de hijos amantísimos a su Padre y Pastor.

¡Adiós, señor Obispo! Que la Santa de Avila le siga prestando salud, fuerzas y aliento en su nuevo Pontificado. Así lo imploran los hasta hoy diocesanos queridos vuestros.

tarismo enseñoreado de España llegó a producir en nuestra ciudad explosiones de furia callejera y alarides de estulticia municipalista. Unas turbas escasas pero bulliciosas apedrearon el Palacio Episcopal y unos municipales, asombrados de su absurda elevación a los escaños municipales, se permitieron el lujo de atacar al Obispo, por el único motivo de serlo, en sesiones del Ayuntamiento. No faltó alguno, no socialista por cierto, que expuso en una de esas sesiones la satisfacción íntima que le produciría el contribuir a hacer con el Obispo cualquier atrocidad de esas que tanta alegría les causan a los antropófagos de Australia. La actitud del doctor Plá en estas ocasiones fué tan digna, ten comedida y tan discreta que llegó a admirar a sus propios adversarios e infiltró ánimos en los católicos abulenses para soportar la tormenta, les dió estímulo para la lucha y les inspiró esperanzas.

Impulso a la Acción Católica

En su gran dinamismo han encontrado enorme impulso las obras de A. Católica. Bendijo por sí mismo las banderas de casi todos los Centros de Juventudes de la diócesis y su actuación en este aspecto culminó en la celebración en enero último de las Jornadas de A. C., cuyo eficaz éxito está aún en la memoria de todos los abulenses.

La situación del Clero le produjo en los últimos años grandes angustias y no desaprovechaba ninguna ocasión para excitar a los fieles a contribuir al sostenimiento de los sacerdotes y del Culto.

Cuando hablaba de esto en público lo hacía con frases que le salían del corazón emocionando a cuantos le escuchaban. Era una llamada elocuente del padre queve sufrir a sus hijos, del pastor que no quiere que se pierdan sus ovejas, del sociólogo que prevé los males que acarrea a los pueblos la pérdida de sus iglesias, escuelas de moral y de buenas costumbres.

Patriotismo

Catalán de nacimiento, el doctor Plá es un verdadero patriota español que amaba a Castilla y se ha indentificado con Avila. Hijo adoptivo le nombró el Ayuntamiento de esta ciudad hace varios años y él se enorgullece de este título.

A poco de proclamarse la República, visitaron Avila los señores Maciá, Gassols, Nicolau d'Oliver y Carner, quienes coincidieron con el Obispo en nuestra Catedral y, conociéndole, se apresuraron a saludarle en catalán. El doctor Plá les contestó en castellano y agregó:

—No les extrañará que hable en castellano porque, siendo Obispo de Avila, castellano soy.

Labor fructifera

Su labor al frente del Obispado ha sido fructifera.

Ha hecho tres concursos generales a Curatos; realizó dos veces visita pastoral. En 1930 celebró solemne asamblea diocesana de A. C. Predicó todas las cuaresmas. Há reformado el plan de estudios del Seminario diocesano. Realizó notables obras de mejora en el edificio del mismo. Se han restaurado y construido numerosas iglesias y Casas rectorales. Se han celebrado con gran esplendor los centenarios de la Canonización de Santa Teresa de Jesús y de San Juan de la Cruz. Cuando la coronación de

Santa Teresa cedió un valioso anillo, y la piedra preciosa central de la Corona de la Virgen de Sonsoles también fué donada por él. Contribuyó a la creación de la Cocina económica para pobres y obreros de A. C., fundó becas, e inició la fiesta de Cristo Rey.

Esta labor ha producido en Avila efectos admirables. En la Capital hay un gran movimiento religioso, social y de Acción Católica gracias al celo infatigable del Prelado. En los pueblos se le conoce y se le quiere por que hasta ellos ha llegado, siempre que ha sido necesario, su mano protectora.

Diez y seis años trabajando. Mañana se va el Prelado. Avila le recordará muchos, muchísimos más. Pasará el tiempo, vendrán otros Obispos a los que Avila amará y el doctor Plá continuará en Salamanca o irá tal vez a regentar otras diócesis; seguirá siendo Obispo o escalará más encumbrados puestos de la Jerarquía de la Iglesia. Pero en la capital de Avila vivirá siempre el recuerdo del doctor Plá, meditativo pero bondadoso, serio pero acogedor; los obreros le echarán de menos en las épocas de crisis; en los hogares de los miseros sonará más de una vez el lamento: «Ah, si estuviera el Obispo!», y el Obispo es el doctor Plá. Y en los pueblecitos escondidos en la Sierra o perdidos en el páramo se hablará con nostalgia del Obispo; menudo de cuerpo pero grande de alma, que se dejaba apasionar por los aludes de gentes que acudían a besarle el anillo y que hacía florecer a su paso las aromáticas rosas de la caridad cristiana.

Los familiares del Obispo

Con el Dr. Plá se van de Avila sus dos familiares: don José María Bulart y don Valentín Chinarro.

La marcha de don José M. Bulart ha producido verdadera consternación en las filas de la Juventud Católica. El era el motor y la vida de esta organización, a la que hizo floreciente a fuerza de desvelos y de sacrificios. Vino don José María a Avila a los 18 años; aquí terminó la carrera eclesiástica; se ordenó y aquí ha transcurrido la mejor época de su vida. Afable, cordial, siempre con la sonrisa en los labios y con el corazón en la mano, según el dicho vulgar, don José María había llegado a ser en Avila unánimemente apreciado.

También don José María ha trabajado en Avila «de firme». Además de consejero de la Juventud Católica lo era de los sindicatos de obreros católicos, vice-director de la Casa Social, director del secretariado de A. C. y secretario de la Junta diocesana de A. C. Fundó la «Congregación de Luises» y organizó varios inviernos la Cantina Social.

Don Valentín Chinarro, modesto sencillito, casi pudieramos decir anheloso de pasar inadvertido; ha sido sin embargo un gran auxiliar del Dr. Plá. Era secretario de visita pastoral y a su cuidado estaban encomendadas en gran parte las tareas administrativas de la diócesis.

También a don Valentín se le quiere sinceramente en Avila donde sus dotes de afabilidad e inteligencia son debidamente apreciadas.

Al Obispo y a sus familiares les prepara mañana Avila una cariñosa despedida. Quiera Dios derramar sobre ellos los frutos de su bondad, concediéndoles la dicha que de corazón les desean los abulenses.

Lea V. «El Diario de Avila»

De la cuna al sepulcro

El Excmo. Sr. Obispo se despide de la Diócesis de San Segundo y Santa Teresa en sentidísima Carta Pastoral

El Dr. Pla y Deniel desborda los afectos de su gran corazón en el último documento que dirige al Excmo. Cabildo Catedral, Clero secular y regular, Religiosas y fieles de Avila

Entrega total

Llegó por fin el momento de nuestra partida. A Avila nos trajo hace dieciséis años la voluntad del Vicario de Cristo, que es la voluntad de Dios. De Avila nos manda partir hoy para Salamanca el mismo Vicario de Cristo y a la diócesis Salmantina nos dirigimos el próximo domingo para cumplir la voluntad divina. Sucesores somos de los Apóstoles los Obispos y Apóstol quiere decir enviado. Enviado fuimos a Avila, cuyo bendito suelo no habíamos pisado aún cuando nos lo habíamos propuesto para venerar los santos recuerdos de Teresa de Jesús, de quien, aunque indigno, podíamos decir, como la Madre Sacramento, que éramos amigos desde que habíamos leído y releído sus atrayentes y celestiales escritos. Y a Avila vinimos a entregarnos por completo a vuestro bien espiritual. Poco hemos hecho por la pequeñez de nuestras fuerzas; pero total ha sido nuestra entrega, pues bien sabéis que en estos dieciséis años nuestros pensamientos, nuestros trabajos, nuestros desvelos, nuestras preocupaciones habéis sido sólo y únicamente vosotros; Avila y su diócesis, que Cristo por su Vicario nos encomendara. Total debe ser la entrega de un Obispo; pues aun siéndolo, sin especialísimas gracias, casi sin los especiales carismas de los Santos, siempre se ha de hallar deficiente ante lo que el ideal de su cargo exigiera. En el momento de nuestra partida de Avila que al señalar una etapa de nuestra frágil vida nos hace sentir en nuestro espíritu remedos de la separación de la muerte, deficiente ante Dios y ante nuestra conciencia vemos nuestra actuación episcopal. No nos atrevemos a decir: *Servi inutiles sumus, quod debuimus facere fecimus*; sino sólo y aun temerosamente: Señor, dada nuestra flaqueza y poquedad hemos procurado hacer lo que hemos podido. Y sin, embargo, vosotros habéis dado vuestras extraordinarias de agradecimiento en nuestra partida; bien habéis demostrado con ello vuestro paisaje y vuestra afinidad de espíritu con Teresa, la gran agradecida a Dios y a los hombres, que con su ingénuo donaire decía de sí que se dejaba sobornar por una sardina. Nada hemos hecho extraordinario; nada que no debiera hacer un Obispo; por ello elevad vuestro agradecimiento a Dios Nuestro Señor que al fundar la Iglesia Santa la fundó sobre el fundamento de sus Apóstoles y continúa obrando en ella por medio de sus sucesores los Obispos. Amad a la Iglesia Santa como Teresa, y como Ella amad a sus Prelados por su oficio y no por su persona.

Misión episcopal

¿Qué os hemos predicado? El adontramiento del pueblo fiel por la palabra y por los escritos es el primordial deber de los Obispos. ¿Que os hemos por la Confirmación consagrado soldados de Cristo? Para ello puso el Espíritu Santo a los Obispos en la Iglesia de Dios. ¿Que nos hemos interesado por los pobres? ¡Ah! Los Obispos son los enviados de Cristo que dijo: *Si Spiritus Domini super me; propter quod unxit me, evangelizare pauperibus misit me, sanare contritos corde* (1) señalando como divina misión suya la de evangelizar a los pobres. ¿Que nos hemos siempre interesado por nuestra ciudad episcopal? La historia nos enseña que con ser tan espiritual la misión del Obispo cae también entre sus deberes el de ser *defensor civitatis*.

En lo que hayamos hecho amad el Episcopado y agradecedlo a Cristo que a vosotros nos envió y de quien recibimos las gracias para hacerlo. Lo que hayamos dejado de hacer, achacadlo a nuestra flaqueza personal, y aún más todo aquello en que os hayamos desdichado, de lo cual en nuestra partida, como lo haríamos en nuestro lecho de muerte, pedimos perdón a Dios y a vosotros.

Últimos consejos

También en el lecho de muerte os daríamos nuestros últimos consejos

(1) Luc. IV, 18.

de padre; os los damos igualmente a dejar de serlo en nuestra partida para el sepulcro de vuestra Santa, como los diera San Pablo a sus fieles al partir de Mileto para Jerusalén: «Vosotros sabéis... como no hemos omitido nada de lo que fuera útil para anunciaros y enseñaros públicamente la fe de Nuestro Señor Jesucristo» (1). Conservad, carísimos hijos míos, esta fe en toda su integridad y pureza, conservadla todos: los que rendís culto a la ciencia, pues la poca ciencia, la de los frívolos ensayistas, de los lujuriantes de la curiosidad y novelaría aparta de Dios, tanto como la sólida y profunda investigación de la verdad, como la mucha ciencia conduce a El; ricos y pobres, que para enriquecer e iluminar las inteligencias de todos nos reveló Cristo Jesús las verdades de su divinísimo y humanísimo Evangelio.

¡Oh amadísimos obreros!, era el año 1924 cuando a vosotros os escri-

católica, no omitáis vuestro deber de procurar su asistencia a la catequesis dominical y diaria cuando la haya.

Era en el mismo 1926 en que os exhortábamos a la *Acción Católica*, comentando y explanando la definición que de ella diera el actual Pontífice, Su Santidad Pío XI, la cooperación de los seglares a la empresa apostólica, al apostolado jerárquico. ¡Y cuán necesaria los acontecimientos y males recientes han demostrado la *Acción Católica*! Ella es el antídoto del laicismo. Donde ella está floreciente el laicismo es vencido. Donde falta, el laicismo fácilmente domina. Mirada en toda su amplitud ideal la *Acción Católica* es lo mismo que catolicismo activo, que catolicismo consecuente; y ¡ay! esto es lo que muchísimo faltaba y aún mucho falta en nuestra amada España. La fe es la virtud fundamental, la raíz de toda la

virtud ilustrada ha hecho discurrir a muchos católicos españoles como si la supresión del Culto y Clero afectase sólo a los sacerdotes y han limitado su aportación, si a esto llega, a una aportación como de caridad y limosna para que no perezca de hambre el sacerdote de su pueblo; y en cuanto han sabido que el Estado a los que percibían dotación en 1931 les da como haberes pasivos una tercera parte de lo que antes percibían han retirado ya su aportación. No sabemos qué deplorar más si el error crasísimo que ello envuelve o la grandísima mezquindad que ello revela. Mezquindad es retirar una aportación cuando quedan los párrocos que tienen haberes pasivos con sola la tercera parte de su dotación, con un subsidio que no llega en ninguno ni siquiera a mil pesetas anuales y cuando en la diócesis de Avila juntándolo con la suscripción que se había ofrecido no llega casi en ningún caso a su antigua modesta dotación. Error crasísimo además y fundamental el considerar la suscripción Pro Culto y Clero sólo como una limosna a un necesitado. ¡Oh no! carísimos hijos nuestros.

Pligado de retroceso espiritual

Os lo dijimos ya en 1931 al suprimirse el antiguo presupuesto del Culto y Clero: *no son los pueblos para los sacerdotes, sino los sacerdotes para los pueblos*. El sacerdote que no pueda subsistir en un pueblo más pronto o más tarde irá a otro; y será el pueblo el que caerá en un retroceso espiritual lamentabilísimo sin sacerdote que adoctrine a sus niños que esté cercano para asistir a enfermos y moribundos, pueblo con iglesia cerrada, donde apenas se oigan ya las campanas, con sagrario vacío... ¡Ah! este es el dolor que punza nuestro corazón en el momento de dejar la Diócesis de Avila. Os lo veníamos anunciando; si todos los católicos según sus posibilidades, el rico como rico, el pobre como pobre, pero sin ruindades, no consideran como un deber su suscripción o su ofrenda por lo menos para el culto y clero irán quedando parroquias sin sacerdote, aun pueblos sin misa; y esto desgraciadamente en progresión creciente va verificándose. Por ello os decíamos en 1933 después de nuestra última visita *ad limina*. *Haceos bien a vosotros mismos*; sostened la lámpara de vuestro sagrario y la cera

católicos españoles se engañan a sí mismos creyendo que está solucionado en España el problema del sostenimiento del Culto con la ley de haberes pasivos que da un menguado subsidio a los sacerdotes que recibían dotación en 1931 esta ley que fue una pequeña reparación se convertiría en funesta prácticamente. Ella no da nada para el Culto, para el material de las iglesias; nada para los nuevos sacerdotes que se van ordenando; nada para el Seminario y mirad: en nuestro pontificado había doblado el número de seminaristas, con lo cual podíamos enviar sacerdote aún a las pequeñas parroquias; desde 1931 ha quedado reducido el número de seminaristas a la mitad. Si los católicos no tienen conciencia de que la Iglesia no son sólo los sacerdotes, que la Iglesia es el pueblo cristiano que profesa la fe junto con la jerarquía instituida por Cristo y por tanto que los miembros de esta sociedad han de sostener el Culto en su respectivo pueblo y entre todos a su Obispo si quieren tenerlo, a su Catedral, a su Seminario ¡ah! el día de mañana se encontrarán sin sacerdotes aun cuando quieran sostenidos, por falta de ellos, pues no pueden improvisarse sino que necesitan largos años de formación.

Hasta el momento de nuestra partida no nos hemos hablado de la necesidad de sostener a vuestro Obispo, porque a Nos la Providencia nos había deparado medios de fuera de la diócesis para nuestra subsistencia personal, sin que hayamos empleado ni un céntimo para ella de vuestras suscripciones ni de fondo alguno de la Diócesis desde que fué negada a los Obispos españoles no sólo su antigua dotación sino aún toda participación en haberes pasivos. *Beatius est magis dare quam accipere*. Es más dichoso dar que recibir, decía San Pablo a los Efesios al partir de Mileto. Esto mismo os digo, carísimos abulenses, al dejar de ser vuestro Obispo. Si en España ha de continuar floreciente la fe, si no se quiere caer en abismos de pérdida a que hemos estado bien abocados es preciso que no tengan los católicos un espíritu rastroero y mezquino: que cuando tanto se gasta en la complejidad de la vida moderna en mil atenciones, en fumar, en viajar, en diversiones no siempre honestas, no sean las necesidades del culto las únicas desatendidas. Son necesidades de vuestra alma, que es espiritual

para el cuidado pastoral de todos los fieles de la diócesis; que nuestro programa era el cumplimiento de la voluntad divina en este ministerio, manifestada en sus líneas directrices en el Código de Derecho Canónico que acababa de ser entonces promulgado. Este nos hemos esforzado en cumplir en lo que a Nos atañía y hemos procurado se cumpliera también por vosotros, bien persuadidos que si como dice San Agustín los mandamientos divinos del Decálogo no son una carga sino alas para volar al cielo, así las leyes generales de la Iglesia dictadas con la asistencia del Espíritu Santo han de ser recibidas con amor como un don para obtener el fin de nuestros ministerios y aún nuestra perfección propia. A todos os hemos tenido dentro de nuestro corazón aún a aquellos a quien alguna vez hayamos debido amonestar, que también es la amonestación y la corrección un deber del padre amante de sus hijos. A sabiendas—así os lo diríamos también en el lecho de muerte—ni hemos torcido la justicia, ni hemos obrado por recomendaciones, (que hemos tenido el consuelo de que ya tarísima vez se nos hicieran), ni hemos tenido acepción de personas. Podemos sí haber errado como hombres; y ya que como nos enseña el Apóstol Santiago (1) *in multis offendimus omnes* perdonad en esta hora de despedida nuestros defectos.

Nos ha tocado en estos últimos años sufrir con vosotros las horas de persecución de la Iglesia. En ellas hemos pedido al Señor nos diera la fortaleza y la prudencia tan necesarias en los tiempos difíciles que hemos atravesado y que aún, con aires más bonancibles, no han terminado; y a estas mismas virtudes os hemos exhortado a vosotros, carísimos cooperadores nuestros. Hemos compartido y compartimos vuestros sufrimientos; solos cada uno, la mayor parte de vosotros en vuestra respectiva parroquia, debiendo hacer frente a serias dificultades, experimentando la estrechez y la penuria; debiendo luchar contra la apatía, la incomprensión, la cobardía, el mismo desagrado. Hemos utilizado todos los medios de que podíamos disponer para ayudaros; hemos sufrido al ver que nuestros medios eran insuficientes para remediarlo todo. Al dejar el gobierno de la nave de la Diócesis abulense, al Divino Piloto, os dejamos encomendados. No desfallezca vuestro espíritu; vivid más unidos que nunca a Jesús de Quien sois custodios en vuestro sagrario; unidos a vuestro Prelado, pidiendo al Señor os lo depara más perfecto sin nuestras deficiencias, unidos más cada día entre vosotros; unidos aún cada día más con vuestros feligreses. Sacrificaos por ellos, amadles a pesar de sus defectos; formadles por la *Acción Católica*. En los días que corren el burocratismo eclesiástico es estéril e ineficaz, se necesita el fuego del apostolado. A veces el Señor en sus inescrutables designios permite para mayor corona del apóstol la ingratitude y aún el martirio, pero de ordinario el apóstol que ama y lo muestra con obras más que con palabras, es amado. El Vicario de Cristo nos decía en nuestra última visita *ad limina*: es necesario acercarse al pueblo; sí, al pueblo que quieren alejar de nosotros, que a veces él mismo por su mal se desvía. La catequesis concienzuda y atrayente y la *Acción Católica* han de ser la salvación de la España católica ante los embates del laicismo y socialismo.

Gratitud

Nuestra gratitud más profunda también a la cooperación tan edificante que siempre hemos tenido de los beneméritos hijos de Santo Domingo, de San Francisco, de Santa Teresa y San Juan de la Cruz y de San Vicente de Paúl.

Gratitud no menor a las oraciones de las vírgenes del Señor de los pa-

(1) «Epi's beati Jacobi», cap. III.

EFEMERIDES DE UN GLORIOSO PONTIFICADO



Una multitud inmensa, entusiasmada y clamorosa llena la amplia plaza de la Catedral y las naves del Templo. En la puerta del mismo, sobre un elevado tablado, la Virgen Serrana, Nuestra Señora de Sonsoles recibe los vítores y las ovaciones del gentío. Con temblor de emoción en las manos, el doctor Plá coloca sobre las sienes de la Imagen una magnífica corona a la que el sol arranca chispas de oro y destellos de preciosa pedrería. Es el acto solemne e imponente de la coronación de la Virgen de Sonsoles con la corona adquirida por suscripción popular.

bía defendiendo un *legítimo obrerismo* y procurando preservarnos de la *herejía socialista*, atea y antireligiosa en la teoría y en la práctica, antihumana por establecer la lucha de clases entre quienes deben ser hermanos, utópica e irrealizable, pues tras la revolución donde triunfa pasajera y forzada en la práctica a desdiciéndose de sus dogmas, estableciendo férrea y aun tiránica autoridad, reconociendo jerarquías, procurando estímulos al trabajo en contra de las soñadoras utopías igualitarias. Volvéd a Cristo, el Divino Obrero de Nazaret, los que de El y de sus doctrinas o por lo menos de la práctica de ellas os alejasteis con la pérdida de la paz de vuestras conciencias y poniendo en peligro si no volvéis a la fe de vuestros padres vuestra salvación eterna, sin que consigáis tampoco mayor felicidad terrena.

Acción Católica

Era el año 1926 cuando os preveníamos contra los errores del laicismo que cinco años después, aprovechando un cambio de régimen político que nada tendría que ver en sí con la Iglesia y la Religión Santa, tantos estragos ha causado en nuestra Patria. Dad siempre, al César lo que es del César, pero no neguéis jamás a Dios lo que es de Dios en la vida individual, familiar y social; cumplid siempre vuestros deberes de católicos y de ciudadanos y tened presente que si magistrados y gobernantes tendrán que dar cuenta a Dios de como hayan legislado y gobernado y juzgado, los ciudadanos deberán dar cuenta a Dios también de su actuación en la vida pública o de la cobarde y suicida omisión de sus derechos que son a la vez sacratísimos deberes por el bien público. ¡Que vuelva la imagen de Cristo a las escuelas y sean formadas según sus santas enseñanzas las almas de los niños! Si no podéis, padres y madres, llevar vuestros hijos a una escuela

(1) «De Actibus Apostolorum», capitulo XX.

virtud sobrenatural; pero para que sea salvadora y eficaz necesita ir acompañada, ser coronada por la caridad que es su fruto debido. Un creyente no practicante es un árbol estéril merecedor de la maldición de Cristo en el día de la cuenta. Se narra que en una audiencia el Santo Pontífice Pío X dijo refiriéndose a España: ¡España, España nació de grande fe! Si fuese igual su caridad... Ah, si, carísimos hijos míos, aunque nos duela, no corren parejas en España en muchos su caridad con su fe, sus prácticas con sus creencias. Por ello no vemos nosotros en la acción católica sólo una obra de apostolado para con los demás, harto necesaria en nuestros tiempos, sino una obra de formación propia archinecesaria en los católicos de nuestros días en España. ¿No es trágico que haciendo, aún en pleno laicismo legal, la inmensa mayoría de los españoles profesión de católicos, recibiendo el bautismo y confirmación, casándose por la Iglesia, queriendo ser enterrados religiosamente, sean legión sin embargo los que al suprimirse el presupuesto de Culto y Clero no aportan nada para el culto de la religión que dicen profesar? ¿Con qué conciencia comparecerán ante Dios Nuestro Señor los que reconociéndole como Dador de todo bien, no le hayan querido ofender las primicias de estos mismos bienes que de El reciben? No se piden ciertamente heroicidades; no se pide que se transforme en pobre el que sea rico, ni se pide que el pobre dé como el rico; lo que exige una fe consecuente y hasta el simple buen sentido es que el que reconoce la necesidad de dar a Dios el culto que le es debido y el que reconoce necesarios los Sacramentos para su alma considere como un capítulo de su presupuesto familiar y aun individual su aportación al culto, aportación que con ser del uno o dos por ciento creemos bastaría en toda España para suplir el antiguo Presupuesto del Estado. La falta de fe y

EFEMERIDES DE UN GLORIOSO PONTIFICADO



Juventud, porvenir de la Patria. El doctor Plá ha animado en todo momento las agrupaciones juveniles católicas y sus obras. Acaba de bendecir la bandera de la Juventud Católica de Avila y cabe la enseña de la paz fructifera y esperanzadora «posa», en medio de un grupo de animosos muchachos, entusiastas de la Causa de la Fe y de la Patria y amantes de su Prelado, entre la madrina de la bandera, señora de Abolín (don Mariano), y el consiliario de la juventud, don José María Bulart.

de vuestros altares y al sacerdote que es el *culto viviente*, el elemento ministerial del mismo; de otra suerte quedaréis sin culto, y si es triste la condición de un pueblo sin maestro en la escuela, o sin médico para los cuerpos, para quien tiene fe, ha de ser mucho más triste pueblo sin sacerdote y sin culto.

Os decíamos ya que estos tristes efectos se irían produciendo paulatinamente, no de un golpe; y así va verificándose por desgracia. Si los ca-

pero espíritu envuelto en materia y por ello al igual que sucede en la instrucción y en la cultura aun para el culto y práctica de la religión necesitada de medios materiales.

Obispo y sacerdotes

¿Y a vosotros, carísimos sacerdotes abulenses, qué os diremos al dejar de ser vuestro Prelado? Os decíamos en nuestra Carta «El Buen Pastor», al comenzar nuestro Pontificado que considerábamos que constituíamos un solo cuerpo Obispo y sacerdotes

lomarcitos de vida contemplativa de la diócesis y a las religiosas consagradas a los trabajos de beneficencia, enseñanza, reparación y apostolado. Nuestra gratitud a todos, sacerdotes, religiosos, fieles, paisanos de la gran Teresa de Jesús. A Ella os dejamos encomendados; aprended de sus inmortales escritos, de su vida y ejemplos, de los cuales quedan huellas perennes y atractivos recuerdos en la ciudad amurallada que la viera nacer y aún en muchos pueblos de esta diócesis en ella tan gloriosamente enaltecida. Encomendados también vosotros a Ella, ya que después de haber saturado nuestro espíritu del ambiente teresiano durante dieciséis años cabe su cuna, vamos a ser el custodio de su venerando sepulcro. Ella es la Madre de los Espirituales, como es la presentábamos no há todavía un año con motivo de la canonización y beatificación de dos de sus

grandes devotos: Santa María Micaela del Santísimo Sacramento y el Beato Antonio María Claret. Ella nos alcance a todos, que siguiendo las vías del espíritu y siendo dignos y amantes hijos de la Iglesia como santamente apasionada Ella lo fuera, después de la separación que la Voluntad Divina nos impone, volvamos un día a reunirnos todos en aquella vida de arriba que es la vida verdadera, la que no acaba, la que no tiene dolores, ni tristezas, ni separaciones, a la derecha del Pastor de los Pastores, Cristo Jesús. En prenda de ello os damos nuestra última Bendición Pastoral en el nombre † del Padre † y del Hijo † y del Espíritu Santo. Dada en nuestro Palacio Episcopal de Avila a 23 de Mayo de 1935. † ENRIQUE, OBISPO DE AVILA. Preconizado de Salamanca

EFEMERIDES DE UN GLORIOSO PONTIFICADO



Octubre de 1924. Con inusitado esplendor se celebró el III aniversario de la Canonización de la Mística Doctora, Santa Teresa de Jesús y de Avila. El doctor Plá ha prodigado energía, entusiasmo y actividad. Y las brillantes y evocadoras fiestas reúnen en Avila a las más de tacadas personalidades españolas. El Obispo con la Infanta Isabel (†), el gobernador civil señor Gámir (†), el alcalde don José Tomás (†), el director de la Academia de Intendencia coronel Fuertes Arias y otras relevantes figuras, sale de la iglesia de la Santa.

El Obispo sociólogo y caritativo

Era la víspera de la Virgen del Carmen del año 1919. Casi dos años hacía que la Diócesis de Avila se hallaba sin pastor, cuando el Dr. Plá y Deniel hizo su entrada solemne en la Sede Episcopal de San Segundo. La obsesión del Dr. Plá y Deniel desde hace muchos años fué la redención del obrero católico dentro de las normas de la Iglesia concretadas maravillosamente en aquella Enciclica de León XIII titulada «Rerum Novarum»; «de las cosas nuevas» hablaba el Pontífice, pero eran nuevas en aquel entonces no hoy en que han pasado más de 40 años, y por desgracia hay muchos católicos en Avila, que a pesar de los desvelos del doctor Plá y Deniel, y sus colaboradores aun no conocen la «Carta magna a los obreros», como la han llamado algunos ilustres maestros de la sociología. Sin querer hemos desviado nuestro tema. La primera preocupación del Prelado que hasta hoy ha regido los destinos de Avila, y que ahora será el pastor de la de Salamanca, fué enterarse de la situación en que se hallaban las sociedades católicas de obreros, y pudo llegar al convencimiento de que vivía tan solo el Sindicato de Santa Teresa, acaso sostenido exclusivamente por su Patrona. Hizo un minucioso estudio de lo que podía hacerse, en Avila con los trabajadores cristianos, y al poco tiempo cedió parte de su palacio para que los obreros tuviesen un domicilio social propio donde cobijarse. A sus expensas se hicieron en aquel edificio importantes obras de reforma, y antes del año de su estancia en Avila, el día 20 de mayo del año 1920 se inauguraba la Casa Social Católica con una fiesta religiosa y una inolvidable velada presidida por el señor Obispo y por las autoridades. Desde entonces no ha habido año que no haya hecho importantes donativos a los obreros católicos bien en metálico, bien en obras de la Casa Social, etc. Bajo su episcopado se fundaron distintas Asociaciones católicas, que no vamos a enumerar por hacerlo ya en otro lugar de este número, a

las que dedicó el doctor Plá y Deniel todo su entusiasmo y toda su protección. Pasaron los años y llegó el 1931. Los espíritus se inquietaron, y los magnates que en aquel entonces ocupaban las altas esferas, y las masas que le seguían allí donde veían una sotana, parece que se vanagloriaban de motejarla y mofarse de los ministros de Cristo. No habían pasado muchos días cuando surgió la idea en el Ayuntamiento de abrir una suscripción para remediar el paro obrero de Avila. A pesar de las vejaciones de que los no católicos habían hecho a los sacerdotes y hasta al Obispo mismo éste accedió presuroso a la suscripción con importantes aportaciones, y no una sola vez sino muchas veces, con la vista puesta en aquel que todo lo dió por redimirnos. Durante su estancia en Avila ha remediado ininidad de necesidades. Recordamos un caso verdaderamente angustioso. En la antigua casilla del resguardo de consumos que existía en las inmediaciones del arco del Carmen acampaba una familia de gitanos. Acababa de nacer un niño y sus familiares carecían en absoluto de medios económicos para poder alimentar siquiera fuese regularmente, a la madre del recién nacido. Una persona caritativa puso el caso en conocimiento de la dirección de EL DIARIO y un redactor hizo un reportaje sobre la situación en que se hallaba aquella pobre gente. Al día siguiente el señor Obispo nos envió un importante donativo que hicimos llegar a manos de aquella familia. De actos de generosidad como el que nos ocupa podríamos referir ininidad de ellos pero para demostrarla basta lo que acabamos de hacer. Avila pierde con la marcha del señor Obispo un protector decidido. En la capital como en la Diócesis se le recordará siempre con cariño y veneración, y aun cuando por obediencia se ausente de esta población, estamos seguros de que en espíritu habrá de estar siempre entre nosotros. Sean estas las palabras de despedida que con todo respeto le dedica humildemente a la par que besa su anillo pastoral el último de todos los hasta hoy sus diocesanos. Félix Martín Pavat.

CUENTO DEL SABADO

LOS VEINTISIETE DUROS

(Estampa campesina). Por Antonio Reyes Huertas.

Bajo la lluvia primaveral la iglesia parecía recogerse en sí misma, como resguardándose de la intemperie. Luego, cuando salía el sol, la torre era la primera que levantaba una bandera de llamas pálidas y la ondeaba después sobre el oscuro poblado y los campos colindantes. Pisábamos hierbas frescas y húmedas esperando al Obispo. Era un acontecimiento, en la aldea. Y se habían aglomerado al borde de la carretera los niños que iban a recibir la Confirmación. Y algún grupo de campesinos que no habían podido salir a las labores por la frecuencia con que la lluvia empapaba las siembras y los caminos. Experimentaron, sin embargo, cierta decepción cuando vieron aparecer del coche a aquel hombre afable y modesto que era nada menos que el jefe supremo de toda la diócesis. Tal vez se lo imaginaron revestido de pompas episcopales y acompañado de la grandeza inherente a su jerarquía. Y tal vez cautivados por esta sencillez, perdieron el recelo de su ignorancia y entraron en la iglesia.

Pisando las malvas ya florecidas de la solana comentábamos el suceso. La aldea, penetrada tiempo atrás por todos los vahos revolucionarios, había dado el espectáculo de ofrecer, para que fueran confirmados en Cristo, sus treinta niños. Casi toda su población infantil, pues solo dos que respondían a los nombres exóticos de Lenin y Rosemberg se habían retirado tristes, excluidos del Sacramento por no constar en el índice de los bautizados. Los demás cantaban cerradas las puertas de la iglesia, los himnos, todavía no olvidados, que un buen sacerdote les enseñó años atrás. Y entre estas voces se percibía también el acento varonil de algún campesino de los que entraron a la ceremonia y que se había incorporado a la emoción de la música, que era dulce y melódica.

Pero allá cerca de nosotros dos «avanzados» observaban y sonreían. Sonreían con esa cara de suficiencia que si en las personas ilustradas es una pedantería, en los patanes es una grotesca petulancia. Porque los dos «avanzados» eran el Sordillo, buen peón de albañil, y el Jabato, excelente ganán detrás de una buena junta. Pero los dos eran «ilustrados». De la villa próxima traía todos los días el peatón un periódico y ambos lo leían con fruición y sabían la marcha de los sucesos políticos, y el nombre de los ministros; y los dos apellidos de los «líderes» de su organización; y como esta cultura era incompatible con la reacción, se habían proclamado enemigos personales de Dios y por derivaciones de aquel obispo su representante.

Yo no dejaba de observarlos. Presumía, conociéndolos, que compadecían la ignorancia de aquellos otros campesinos que habían entrado en la iglesia y asistían a las prácticas de la confirmación. Y distraía las curiosas consideraciones que me sugería su importante actitud mirando aquellos campos reverdecidos que había lavado la lluvia y bruñido el sol con su paño de colores...

Luego se abrieron las puertas de la iglesia. Y entre el grupo de niños y campesinos salió Gaspar sacudiendo entre las manos la gorra que le habían pisado. —¡Eh! Ven pa acá hombre y cuéntanos! Le llamaban el Sordillo y el Jabato con una voz que prometía un rato de burlas. —¿Qué te han dao ahí dentro? —A mí ná. A los muchachos les ha dao gallelas esa señora que hacía de madrina. —Pos bien te podía haber dao a tí algo el Obispo. Con 27 duros diarios que gana ya tenía pa remediar algún probe como tú sin jornal en ves de dar bendiciones, que lo que echan es

aire. Eres un primo, un socialista como tú debe mantener sus ideas y lo que diga sostenerlo en toas partes. Y ya ves, han entrao en la iglesia a esas mojigangas. Que dé, que dé el Obispo algo de esos 27 duros y tendrán los crios algo caliente. —¡Chachol! ¿Veintisiete duros? —Veintisiete duros que lleva que ventee le da el Gobierno toos los días y bien descansao que se los gana. Asina se pué ser Obispo. Le había hecho impresión a Gaspar lo de los veintisiete duros, porque recordaba en la imaginación y hacía sumas fantásticas para él. —¡Corcio! Pos no creía yo que ganaba tanto Veintisiete duros diarios son al mes más de 16.200 reales si mi cuenta no ¡marra. Con la mitá de eso tenía yo pa comprarle a don Joaquín la cerca que siembra mi suegro...

Y fué entonces cuando un joven de los que venían acompañando al señor Obispo se apartó de nosotros y se fué decidido al grupo que había formado a su alrededor el Sordillo. —¿Usted es socialista, verdad? —preguntó. —Socialista puro. —Y usted sabrá, como es natural, lo que dice y el alcance de lo que dice. —Claro está. —Y como usted ha dicho a este que un socialista debe mantener sus ideas y lo que diga sostenerlo en todas partes, usted estará dispuesto a sostener lo que acaba de decir aquí en público. —Sí señor...

—Pues bien—y el joven se llevó la mano a la cartera y al bolsillo—vea usted si hay aquí veintisiete duros: lo que usted dice que gana todos los días el señor Obispo y que le da el Gobierno. Ponga usted aquí veintisiete pesetas. Si es verdad eso que usted dice, los veintisiete duros son para usted, y si como yo digo es falso y ningún obispo español recibe del Gobierno veintisiete duros reparitimos esto y las pesetas de usted a los pobres. Ya sabe usted que apuesta peseta por duro y que en su mano está ganar tan fácilmente una apuesta. A ver si ahora sostiene usted lo que dice.

El Sordillo calló. Calló y se fué escurriendo del grupo entre el silencio expectante de los que le rodeaban. Pero he aquí que aquella gente en vez de reaccionar contra el impostor, como parecía lógico, apenas se retiró el joven quedaron comentando entre admiraciones:

—¡Chachos! ¡Veintisiete duros diarios! ¡Más de 16.000 reales al mes! Y yo pensé entonces cuanta cantidad de tesón, de energía y de evidencia necesaria la verdad en España para deshacer tanta burda calumnia, tanta ridícula mentira, tanto despropósito, tanta mala fe echados a rodar por cualquier indocumentado desaprensivo y tomados por verdades inconcusas aun después de ser vencidas por la contradicción y qué cantidad de veneno no habrían inoculado en el pueblo para que éste llegase a creer aun en contra de lo que le negaban sus propios sentidos.

EL PARLAMENTO En el Supremo hay más de cuatro mil pleitos sin fallar

La sesión de ayer. MADRID, 24.—Comienza la sesión a las cuatro y cuarto de la tarde, presidida por el señor Alba. Hay gran animación en escanós y tribunas. Se lee y aprueba el acta de la anterior. Se aprueban varios dictámenes. El señor Mesa explana una interpelación sobre las comunicaciones marítimas en Canarias, y explica la angustiosa situación de aquellas islas. Después de intervenir varios diputados, se lee una proposición pidiendo al Gobierno que dicte medidas para resolver la aguda crisis de trabajo en Canarias. El ministro de Industria promete estudiar la proposición y las peticiones formuladas. Se reanuda la discusión del proyecto de reorganización del Consejo Superior de Guerra. Un diputado de Unión Republicana consume un turno en contra. El ministro de la Guerra dice que quienes conozcan el alto espíritu de los generales que integran el Consejo Superior de Guerra no pueden sentir motivo alguno de intranquilidad. Explica el alcance del proyecto. Se acepta una enmienda del señor Montes, de la CEDA, en el sentido de que informe un asesor jurídico cuando lo estime oportuno el presidente del Consejo Superior de Guerra. Se suspende el debate. Continúa la discusión del proyecto sobre el régimen de alcoholes. El señor Palomo retira varias enmiendas que tenía presentadas. Se aceptan varias enmiendas y se pasa a ruegos y preguntas formulándose varias, que contestan los ministros.

El señor Rodríguez Jurado pide que se resuelvan los problemas de la administración judicial. Hace constar que en el Tribunal Supremo hay más de cuatro mil pleitos sin fallar. Entiende que también es preciso resolver el problema de los magistrados que no pertenecen a la carrera judicial. El ministro de Justicia promete adoptar disposiciones para terminar con el estancamiento de los pleitos. A las nueve menos cuarto de la noche se levantó la sesión.

AL MARGEN DE LA SESION El sueldo del presidente del Tribunal de Garantías. En la reunión que ha celebrado esta tarde la Comisión de Presupuestos, el presidente de la misma propuso que el sueldo del presidente del Tribunal de Garantías sea rebajado de cien mil pesetas a sesenta mil por entender que en ningún caso debe ser superior al del presidente de las Cortes.

La minoría agraria. La minoría agraria se reunió ayer mañana en el Congreso. La reunión duró hasta las dos y diez de la tarde. El señor Martínez de Velasco dijo que habían cambiado impresiones sobre el problema del trigo y se habían estudiado también iniciativas y apuntado soluciones ante la posible

contingencia de que el concurso quede desierto. De esta forma, de producirse tal fenómeno, se tendría ya anticipado el trabajo de estudiar soluciones.

La fianza de los periódicos. La Comisión dictaminadora del proyecto de Ley de Prensa ha llegado en su estudio hasta el artículo sexto. El más interesante es el artículo quinto, que trata del capital de las empresas y de la fianza que deberán depositar. A propuesta del señor Reverte, se acordó no exigir ésta. Según ha manifestado el ministro de la Gobernación, señor Portela Valladares, todos los vocales de la Comisión están de acuerdo, excepto el señor Recasens Siches en algunos puntos. Agregó que en el proyecto se respeta la libertad de la Prensa, si bien se prevé la defensa de los altos intereses de la Patria.

EL VUELO DE POMBO A AMERICA

A punto de sufrir una desgracia. NATAL.—El aviador Pombo ha dicho que al llegar al Brasil estuvo a punto de sufrir una verdadera desgracia. Se dio cuenta de que no funcionaba el tren de aterrizaje del aparato, y fueron los momentos más difíciles del vuelo. Con el corazón encogido, porque sabía perfectamente que solo quedaba gasolina para unos cuantos minutos, comenzó a dar vueltas sobre el aeródromo, y la vibración de la avioneta hizo que se desenganchasen las ruedas.

Invitación del Gobierno colombiano. BOGOTA.—El Gobierno ha invitado al aviador Pombo a aterrizar en el aeródromo de Barranquilla. Otra invitación de una colonia española. SAN SALVADOR.—La colonia española ha invitado al aviador Pombo a visitar el país, donde será recibido con gran afecto.

En Méjico se le prepara apoteósico recibimiento. MEJICO.—El vuelo del aviador Pombo ha despertado extraordinario interés, y tanto los españoles como los mejicanos se disponen a tributarle apoteósico recibimiento. El aviador mejicano general Carlos Castillo ha dicho que tiene en estudio un vuelo a Madrid.

Hoy, la salida para Pará. NATAL.—El aviador español, Juan Ignacio Pombo, ha declarado que tiene el propósito de partir con dirección a Pará, a las cinco de la mañana (hora local) de hoy.

Recordatorios de 1.ª Comunión. Últimos modelos. Imprenta de Senén Martín.

Juventud Masculina de Acción Católica.

Despedida del Excmo. señor Obispo. Viaje a Salamanca.

La Junta Directiva pone en conocimiento de todos cuantos tengan billete para asistir al viaje a Salamanca el próximo domingo que los sitios y horas de la salida de los autocars, que han de hacer el recorrido, serán los siguientes: para los de la mañana, en la Plaza de la Catedral a las ocho, y para los de la tarde, en la Plaza del Teniente Arévalo (Palacio Episcopal) a las dos. De Salamanca la salida se efectuará en la Plaza Mayor a las diez de la noche. Las horas de salida y regreso se llevarán a cabo con la más estricta puntualidad, por lo tanto todo viajero que no se halle a la salida del autocar en el lugar indicado, no tendrá derecho a reclamación alguna. La Junta Directiva de la J. C.

LA falta de apetito, los estados consuntivos, la anemia y la debilidad general, desaparecen con rapidez, tomando este famoso reconstituyente, que está aprobado por la Academia de Medicina por su actividad y eficacia.

Es un regenerador que puede tomarse en todas las épocas del año. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD
Suave eliminador del estreñimiento y de la bilis. Pídesse en farmacia.

HIPOFOSFITOS SALUD

FUERZA MUSCULAR
VIGOR A LOS NERVIOS
ENERGIA CEREBRAL
PROPORCIONA EL PODEROSO JARABE DE

El doctor Plá se despide de las autoridades

Esta mañana realizó el Excmo. señor Obispo, doctor Plá, las visitas protocolarias de despedida a las autoridades abulenses.

En el Ayuntamiento fué recibido por el señor alcalde y varios concejales que le expresaron el profundo sentimiento de la Corporación municipal por su traslado a Salamanca.

También fué afectuosamente recibido por el gobernador civil, señor de la Peña, que expresó su pesar por la marcha del Prelado.

Seguidamente estuvo el Dr. Plá en la Audiencia, en las Cámaras oficiales del Comercio y la Propiedad y en otras dependencias, recibiendo en todas partes muestras de sincero afecto y pesar por su próxima marcha.

La toma de Posesión en Salamanca

Según noticias recibidas de Salamanca, esta mañana ha tenido lugar la toma de posesión de aquella diócesis, realizándola por poderes el M. Ilustre señor Deán de aquél Cabildo Catedral.

Viajeros

Con objeto de asistir a los actos de mañana ha llegado hoy de Barcelona el sobrino del doctor Plá, don Narciso María Plá y Carreras, acompañado de su distinguida esposa.

Mañana se espera a don Miguel Mateu y Plá; don Juan Golobart y su distinguida esposa doña Josefa Mateu y Plá; doña Mercedes Mateu y Plá; don Pío Bosch, párroco de Barcelona, y don Francisco Quintana, todos ellos familiares o amigos íntimos del señor Obispo.

Sociedad de Seguros Mutuos de Incendios de Avila

Esta Sociedad celebrará su Junta General Ordinaria el próximo día veintiséis a la hora de las DIEZ en su domicilio social, Rodríguez Larreta núm. 2. Se ruega la asistencia de todos los mutualistas.

La Junta de Gobierno.

Sección religiosa

SANTORAL

MAYO 26 DOMINGO

V. después de Pascua.— Santos Felipe, Neri y Agustín de Cantobery, confesores; Eleuterio I, papa; Zacarías, Felicitísima, Heraclio, Paulino y Prisco, mrs. y Emerenciana, vg. y mrs.

La misa y oficio divino son de la dominica, con rito semidoble y color blanco.

CULTOS

Mes de las Flores

San Vicente.— Fiesta principal de la Corte de María. Por la mañana, a las ocho, misa de comunión. A las diez y media misa mayor. Tono el día estará expuesto S. D. M. Por la tarde, a las seis, el ejercicio de la novena.

V. O. T. del Carmen

A las siete y media misa de comunión en el altar del Carmen, por la tarde, a las cuatro y media, reunión, plática por el P. Director, y profesión del Hermano Anselmo de la Cruz.

Fiesta mensual del Niño Jesús de Praga

La Santa.— Celebra sus cultos mensuales con misa de comunión a las ocho; por la tarde, a las seis, rosario, coronita al Niño Jesús; plática por el P. Director Fr. Cipriano de S. José, cánticos por los niños de la Archicofradía y procesión por el interior del templo.

V. O. T. de San Francisco

San Antonio.— Por la mañana, a las ocho misa de comunión. Por la tarde, a las cuatro, el ejercicio acatunbrado. Al terminar se celebrará la reunión discretoarial.

AVILA AL DIA

En el Ayuntamiento

La sesión de anoche

La presidió el alcalde señor Melero y asistieron los concejales señores Medrano, Meneses, Hernández Fernández, Mulero, González Vallejo y Campillo.

Se dió lectura del acta de la anterior que fué aprobada así como cuentas y nóminas, y se autorizan obras a varios vecinos que las tenían solicitadas.

Previo informe de la Comisión se denegó la instalación de veladores en las inmediaciones del monumento a Santa Teresa a un industrial de esta ciudad.

El señor Mulero, en ruegos y preguntas, solicitó de la corporación que una comisión acompañase al señor Obispo hasta el límite de la provincia el día de su marcha a Salamanca.

Se opone a ello el señor Meneses diciendo que ese acto va a ser político, y que el Ayuntamiento no tiene por qué sumarse a esa despedida.

El señor Mulero insiste en que debe asistir el Ayuntamiento a dicho acto, ya que es una demostración de simpatía al Prelado que cesa en el mando de la Diócesis de Avila, y nó una manifestación política, como insidiosamente ha dicho el señor Meneses.

El señor Meneses insiste en sus apreciaciones, y el señor Mulero dice que el señor Obispo ha demostrado siempre su amor y su cariño a los obreros, y el Ayuntamiento no cumplirá con su deber si no acude a despedirle.

Como no hay unanimidad de criterio el alcalde corta la discusión, manifestando que siente con pena que la corporación municipal, representante del pueblo, no se sume a este acto, y acto seguido se levantó la sesión.

Sombreros de señora

Plisados y vainicas al viés, Martín Carramolino, 24, principal

Lesionado

En la clínica de la Cruz Roja ha sido asistido Marcelino Martín que presentaba erosiones en la nariz que se produjo al caerse.

Prórroga de un presupuesto

El delegado de Hacienda, como presidente de la Mancomunidad de municipios de la provincia, ha hecho público que habiéndose prorrogado hasta fin de junio los presupuestos del Estado, se ha hecho también con los de aquella entidad, fijando las cantidades que deben pagar los distintos municipios para el sostenimiento de los distintos servicios.

Detenido

En Hoyos de Pinares ha sido detenido un vecino de aquella localidad por hurto de frutos del campo a un vecino suyo.

FINCA producción recreo en Navalperal de Pinares, con buen hotel todas comodidades, se vende, buena ocasión. Informes: Señor Jiménez, Alcalá 126, Madrid; o ferretería La Llave, Avila.

Las fiestas de Arévalo

Como hemos dicho, mañana darán comienzo las fiestas de Arévalo desarrollándose los días 26 y 27 el programa siguiente:

Domingo 26 de mayo.— A las once y media de la mañana, inauguración de la «Semana» en el domicilio social. Palabras de los señores presidente, bibliotecario, director de «Cultura» y director del Cuadro artístico. Exposición del libro.

A las diez de la noche, velada teatral por el Cuadro artístico del Circulo. Se pondrá en escena la preciosa comedia «La Papirosa», en tres actos y en prosa, original de Adolfo Torrado y Leandro Navarro. En los intermedios actuará la «Orquesta Librería». (Programas especiales anunciarán detalladamente esta velada),

La plaga de Langosta en la provincia de Avila

En los términos de Cabezas del Villar, Gallegos de Sobrinos y San Miguel de Serrezuela, han aparecido algunos pequeños focos de langosta.

Como en esta época del año es en la que más daño puede hacer en el campo este insecto, el ministro de Agricultura don Nicasio Velayos, velando por los intereses de los agricultores, tan pronto como ha tenido conocimiento de la presencia de la langosta en esta provincia, se ha apresurado a enviar gasolina en abundancia y 5.000 pesetas que se invertirán exclusivamente en los jornales de los obreros que intervengan en la extinción de la plaga de los tres pueblos citados.

No hay que decir que la actividad del Ministro ha sido elogiadísima por todos los vecinos de aquellos pueblos, habiendo recibido muchas muestras de gratitud.

Muy cordialmente felicitamos al diputado derechista por Avila, que con un entusiasmo digno de toda loa así sabe velar porque la cosecha no sufra quebranto alguno.

El señor Velayos hijo adoptivo de Fontiveros

El Ayuntamiento de Fontiveros ha acordado nombrar hijo adoptivo de aquel pueblo al actual ministro de Agricultura y diputado a Cortes por Avila, don Nicasio Velayos, y dar su nombre a una de las principales calles de aquel pueblo.

Con tal motivo el señor Velayos está recibiendo muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra.

AMA DE CRIA se ofrece para casa de los padres. Razón, Joaquín Muñoz, en Fontiveros (Avila).

Sorteo de regalos

Mañana, después de los cultos que se celebrarán en la Iglesia de los Padres Carmelitas, serán impuestas las medallas a los niños nuevos asociados de la Archicofradía del Niño Jesús de Praga, y se sortearán valiosos regalos entre los pequeños que asistan a la fiesta.

En Peñaranda se ha extraviado una mula de 6 años, pelo ratón muy doble, cuatro dedos sobre la cuerda, un lobanillo en los costillares próximos al lomo del lado izquierdo.

Se ruega a quien sepa su paradero avise a Telesfora Diaz en Flores de Avila.

SE ALQUILA el Parador de San Antonio; capaz para 18 camas, ganado hasta 50 caballerías y carros 18.

Razón en el mismo.

Lunes, 27.— A las siete y media de la tarde, gran fiesta infantil.

1.º Proyección de varias películas cómicas y de aventuras.
2.º Palabras del bibliotecario de esta Sociedad, don Hilario Gutiérrez Palacios.
3.º La escena callejera titulada «Los dos charlatanes».

4.º Sección recreativa e instructiva, con obsequios a los niños.

Ecos de Sociedad

Exámenes

Con brillantes notas ha aprobado el ingreso en la Facultad de Filosofía y Letras, de Madrid, la estudiosa señorita Josefina García Alonso, hija del reputado médico don Manuel García S. de la Plaza. Enhorabuena.

Viajeros

Ha salido para San Sebastián, donde fijará su residencia, el culto oficial de Telégrafos, don Aurelio Martín Presa, acompañado de su joven y distinguida esposa.

—Ha llegado de Madrid, nuestro compañero en la prensa, el director de la agencia «Logos», don Jesús García Gil.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta al director de nuestro querido colega «La Gaceta Regional» de Salamanca, que vino a Avila a entrevistar al Excmo. señor Obispo.

—También hemos saludado a nuestro buen amigo don José Sastre González, que ha pasado hoy unas horas en esta ciudad.

Misas

El día 27 del corriente mes se cumple el XXVII aniversario del fallecimiento de doña Carlota Sánchez de Castilla, madre de don Juan Delgado Sánchez de Castilla, Registrador de la Propiedad.

Las misas que se celebren en la iglesia de la Santa el día mencionado a las siete y media, ocho, y nueve; así como el alumbrado al Santísimo en la iglesia de las Reparadoras serán aplicadas en sufragio de su alma.

Primera comunión en San Pedro

Mañana, domingo, tendrá lugar en San Pedro la Primera comunión de los niños, a las nueve de la mañana.

Al banquete Eucarístico pueden sumarse todos los niños de la Catequesis que lo deseen, dándose a todos un recuerdo del acto.

El coro de señoritas catequistas, dará solemnidad al acto cantando eslogidos motetes religiosos.

A las cuatro de la tarde, se renovarán en dicha iglesia las promesas del Bautismo y seguidamente será la merienda con que la Catequesis obsequia a todos en el Colegio de las Nieves. Esta será servida por las infatigables catequistas que tantos sacrificios saben imponerse por la parroquia.

Se ruega a los padres y familiares de los niños que los acompañen en la recepción de la Santa Eucaristía.

ALEMAN FRANCÉS

lecciones Estrada 12 dup.

Arturo Canales

Entarimados del norte, pino rojo Cementos Cosme, Asland y Cangrejo Castelar nº 3 Teléfono 45

LA HERNIA NO EXISTE

Esta es la verdad para todos cuantos usan el privilegiado Super compresor HERNIUS automático, maravilla mecánica científica que sin trabas ni tirantes, sin peso, sin molestias y ocupando un solo centímetro en el cuerpo, retiene y reduce hasta la nada toda clase de hernias por antiguas y voluminosas que sean en ambos sexos y en todas las edades.

Herniado: La salud no tiene espera, consúltenos su caso y le orientaremos gratuita y desinteresadamente, evitándole el peligro de comprar uno de los muchos bragueros y vendajes con trufidos en serie y que solo agravarían su dolencia.

Visita en AVILA el lunes día 27 de mayo en el Hotel Inglés, de 9 mañana a 5 tarde solamente.

Importante: Nuestro Agente especialista recibirá gratis en EGOVIA el martes día 28 de mayo en el Hotel Comercio Europeo.

CASA CENTRAL

Gabinete Ortopédico «HERNIUS» Rambla Cataluña, 34. 1.º—BARCELONA

Información de última hora

De nuestro servicio especial «Prensa Asociada»

En Trabajo

MADRID, 25, 4.30 tarde.— El ministro de Trabajo al recibir a los periodistas les dió que ya tiene últimas las modificaciones que piensa introducir en la ley de Jurados mixtos; al efecto ha confeccionado un cuestionario que ha remitido al consejo de Trabajo para que informe sobre el asunto. Añadió que hoy dará una circular a todos los delegados de trabajo para que vigilen todos los servicios de estadísticas de parados, pues tiene la impresión de que en algunos casos se falsea la verdad y ahora este servicio es necesario que marche con exactitud, pues como el Estado facilita obras de acuerdo con los parados de las diversas provincias es posible que se trate de aumentar el número de obreros sin trabajo para conseguir mayores cantidades.

A LOS MAESTROS DE LA OCTAVA CATEGORIA

Esta Delegación provincial de Avila traslada a los delegados de partido el siguiente escrito que recibe del Comité Nacional.

«Comité Nacional de Maestros de la Octava Categoría, Madrid. Señor Delegado regional de Castilla la Vieja. Querido compañero: Este Comité Nacional cumpliendo, aunque con retraso debido a la escasez de medios en que se desenvuelve, un deber, de solidaridad os comunica lo siguiente:

1.º Que sigue trabajando activamente de acuerdo con la Asociación Nacional, cuya Comisión Permanente nos ha prestado en todo momento un apoyo insospechado por nosotros.

2.º Que en las gestiones que este Comité ha realizado ha deducido las siguientes sugerencias:

a) Que la resolución será próxima aunque la realizarán las Cortes.

b) Que la minoría más numerosa del Parlamento hace suyo nuestro problema y su solución inmediata.

c) Que sería probable una crisis en nuestro ministerio originada por la no solución de nuestro pleito.

d) Que no sería difícil conseguir el ascenso efectivo siempre que lo trabajásemos activamente para lo cual este Comité os traslada los siguientes acuerdos:

I Seguir trabajando para interesar a todos los diputados de las provincias de ese Comité regional.

II Preparar la anunciada visita colectiva a esta capital.

III Que recogiendo la propuesta del Comité de Asturias encarece la remisión de los fondos que cada Comité provincial estipula para atender de esta manera a los innumerables gastos que se están originando y poder atender la correspondencia como las circunstancias requieren.

Esperando vuestra respuesta a estos acuerdos del Comité Nacional os saludan por él Agérico Santos, Antonio Montero, Casimiro Ramiro y José de la Vega.

Esta Delegación, en consonancia con lo acordado por el Comité Nacional pregunta a sus representantes: ¿Qué contesta al Comité Nacional por lo que respecta a la visita colectiva a Madrid? ¿Qué de seguir trabajando para interesar a nuestros diputados en nuestro asunto? ¿Qué de la remisión de fondos con que el mencionado Comité atiende a los gastos motivados por la tramitación de nuestro asunto? ¿Qué piensan hacer los compañeros que aún no han contribuido con la cuota que la Asamblea provincial acordó?

Yo ruego muy encarecidamente a todos los compañeros que no me atenen de pies y manos para la acción en pro de nuestra causa con su silencio e indiferencia.

En espera de vuestras noticias os saludaba vuestro compañero

Ambrosio Vegás.

Respecto a denuncias presentadas sobre el pago de jornales dice el señor Salmón que no las considera de carácter grave, pero que impondrá las sanciones debidas a cuantos contratistas dejen de cumplir sus compromisos.

Añadió el ministro que se ha enterado de que numerosos obreros portugueses vienen a España con ánimo de trabajar por pequeños salarios, y que en atención a que son muchos los obreros españoles que se encuentran sin ocupación ha dado orden para que se haga ver a los primeros la necesidad de que vuelvan a su país.

Manifestó también que esta noche saldrá para Mazarrón un delegado del Gobierno para estudiar los problemas planteados en aquella zona, y proponer los remedios más convenientes; además de las cantidades ya consignadas para este fin es posible que se puedan señalar algunas otras de los fondos de cultura social, pues no se opone a ello la ley. Por último dijo que cumpliendo un acuerdo tomado en el último consejo el señor Gil Robles le ha remitido una nota diciendo que desde el día 13 de junio serán colocados 125 obreros en la fábrica de armas de Oviedo seleccionados entre los que no estuvieron comprometidos en los sucesos de octubre.

En Gobernación

El subsecretario de Gobernación dijo a los periodistas que la versión publicada por «El Sol» como ampliación al consejo de ministros en la presidencia, no es cierta en lo que atañe a las manifestaciones atribuidas al señor Portela Valladares respecto a la reaparición de «El Socialista». Añadió el señor Echeguren que sin duda, no con mala intención, le han sido desfigurados al periódico citado los hechos por quien se haya permitido entrar en detalles en asuntos que como este necesitan gran discreción.

También dijo el subsecretario, que piensa asistir al banquete que el lunes se celebrará en honor del señor Lerroux al que concurrirán todos los diputados radicales de Andalucía y zona de soberanía en Marruecos.

En Justicia

—El ministro de Justicia recibió varias visitas, entre ellas la de una comisión de secretarios de sala del Supremo.

Audiencia Presidencial

—El jefe del Estado recibió esta mañana al Dr. Cardenal, al rector de la Universidad Central, con los rectores de todas las Universidades de España; al magistrado don Manuel Torres Pean, al presidente de la Mancomunidad Interinsular de Tenerife y otras personas.

Del Extranjero

Una alocución del Papa

CUADRO DEL VATICANO.—El Pontífice ha dirigido una alocución a 430 médicos que asisten al Congreso de Medicina. Dijo en su discurso que la esterilización sería uno de los más grandes males de la especie humana si esa práctica fuese general. Tenemos muchos amigos en el campo científico de Alemania, agregó, pero si el programa de esterilización, lleno de paganismo se extendiera o fuera aceptado por otras naciones, ello acarrearía a la humanidad males incalculables.

Nuestro criterio sobre la eugenesia ha sido ya manifestado en la Encíclica «Casti Connubii», a la vez que la doctrina de la Iglesia está expuesta por sus autorizados representantes.

Mussolini rechaza las propuestas de la Sociedad de Naciones

GINEBRA.—Mussolini ha rechazado los principales puntos de las últimas propuestas hechas por la Sociedad de Naciones para resolver el conflicto italo-abisinio.